

**Grußwort**  
**des Niedersächsischen Ministerpräsidenten Stephan Weil**  
**zur Verleihung des 25. LeibnizRing Hannover an das Volk der Ukraine**  
**am 03.11.2023 in Hannover**

Es ist mir eine große Ehre, zur Verleihung des 25. LeibnizRingHannover, als diesjähriger Schirmherr einige Worte schreiben zu dürfen.

Seit 1997 verleiht der Presse Club Hannover den weit über die Grenzen der niedersächsischen Landeshauptstadt Hannover ausstrahlenden LeibnizRingHannover. Der Preis geht in der Regel an eine Persönlichkeit oder Institution, die durch eine herausragende Leistung auf sich aufmerksam gemacht oder durch ihr Lebenswerk ein besonderes Zeichen gesetzt hat.

Im vergangenen Jahr hat das Kuratorium des LeibnizRingHannover jedoch einen ganz besonderen Preisträger ausgewählt. Einen, den Sie, sehr geehrter Herr Botschafter Makejew, heute bei der Verleihung repräsentieren. Nämlich das ukrainische Volk. Die Verleihung dieses Preises an das ukrainische Volk ist ein starkes Zeichen in Zeiten des Krieges!

Die Ukraine ist ein Land, deren Bürgerinnen und Bürger schon lange für Freiheit und Demokratie kämpfen mussten. Bis 1990 war die Ukraine noch ein Teil der Sowjetunion. Erst am 24. August 1991 wurde sie vom ukrainischen Parlament zu einem unabhängigen Staat erklärt. Dieses Datum ist seitdem ein ukrainischer Nationalfeiertag.

Besonders eindrucksvoll ist die ukrainische Freiheitsbewegung: „Euromaidan“ im Jahr 2013. Unterschiedlichste Menschen haben sich monatelang bei großer Kälte gegen Regierungskorruption, für eine proeuropäische Ausrichtung des Landes und gegen das bis dahin herrschende Regime versammelt. Es endete in einem furchtbaren Blutvergießen und es zeigten sich erste Vorboten des Krieges, der so viel Leid über das ukrainische Volk gebracht hat und der ihm so viel Entbehren abverlangt.

Wir alle haben in den vergangenen bald zwei Jahren das ukrainische Volk von einer ganz besonderen Seite kennengelernt. Von einer kämpferischen, starken und unermüdlichen Seite, bereit, sich jeden Tag aufs Neue heldenhaft für die Verteidigung seiner Freiheit, seiner schwer erkämpften Demokratie und der Werte, für die auch Europa steht, einzusetzen. Diese unbändige Willenskraft und der ungebrochene Stolz der Ukrainerinnen und Ukrainer verdienen größten Respekt und Hochachtung.

Russland versucht mit seinem völkerrechtswidrigen Angriffskrieg den Willen dieses Volkes Tag für Tag zu brechen, doch die Ukrainer lassen sich nicht brechen!  
Niedersachsen steht dabei eng an der Seite der Ukrainerinnen und Ukrainer, heute und an jedem zukünftigen Tag. Bis zum Kriegsende, das wir uns alle sehnlichst wünschen, und über diese Zeit hinaus. Wir sind und bleiben solidarisch an ihrer Seite.

Es ist mir eine große Freude, Ihnen und allen Staatsbürgerinnen und Staatsbürgern der Ukraine zur Verleihung des LeibnizRingHannover zu gratulieren! Herzlichen Glückwunsch zu diesem ganz besonderen Preis und Slava Ukraini!

Hannover, im Oktober 2023

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Stephan Weil', written in a cursive style.

Stephan Weil  
Niedersächsischer Ministerpräsident